

RECENSIONES

Revista Atlántica-Mediterránea 24, pp. 125-148

BIBLID [2445-3072 (2022) 24, 1-157]

10.25267/rev_atl-mediterr_prehist_arqueol_soc.2022.v24.13

Jesús CORRALES DÍAZ. Alumno colaborador del Departamento de Historia, Geografía y Prehistoria de la Universidad de Cádiz.
Correo electrónico: jesus.corralesdiaz@alum.uca.es



GIBAJA, J. F.; IBÁÑEZ, J. J.; MOZOTA, M. 2021: *¿Qué sabemos de? El Neolítico*. CSIC y Catarata, Madrid. 142 páginas. ISBN: 978-84-00-10868-7.

En la presente recensión abordamos el contenido de una reciente publicación que se centra en un periodo histórico al que nos encontramos conectados innegablemente, como es el Neolítico, y su importancia en todos los niveles de la vida humana que recoge este escrito.

Este libro pertenece a la colección del CSIC denominada *¿Qué sabemos de?* En ésta se desarrollarán diferentes temas científicos de múltiples ramas, siendo el objetivo principal de estas publicaciones la divulgación científica.

Publicaciones de esta índole no son menos importantes que otras ya que recordemos que uno de los objetivos de las investigaciones científicas es la transferencia del conocimiento a un público general con textos sencillos y fáciles de comprender.

A modo de juicio personal he de decir que la función divulgativa de esta obra es magnífica ya que rompe los prejuicios que solemos tener con este periodo histórico a la perfección, conectando al lector con la realidad histórica del Neolítico para alejarnos así de la errónea visión primitiva del hombre prehistórico. Todo esto con una lectura sencilla y sin un uso abusivo de tecnicismos, lo que hace una lectura muy dinámica del mismo.

La autoría de este libro se les atribuye a los investigadores pertenecientes al CSIC: Juan Francisco Gibaja, especializado en la transición del Mesolítico al Neolítico en el Mediterráneo, Juan José Ibáñez, quien centra sus investigaciones en el origen del Neolítico en Próximo Oriente y Millán Mozota, quien trabaja actualmente en la arqueología Neolítica y participa en numerosos proyectos de divulgación científica.

Una vez puesto en contexto el principal objetivo divulgativo de este libro pasaremos a profundizar en su contenido.

Este cuenta con un total de seis capítulos, sumándose a éstos una introducción al principio de la obra y unas conclusiones en la parte final de la misma.

La introducción de este libro juega un papel fundamental en la comprensión y posterior interés del lector con la obra, utilizando un lenguaje muy cercano. Esta tiene por título *La herencia de aquellos primeros Neolíticos*, en la que se establecen conexiones directas con el mundo Neolítico, estableciendo lo que podemos considerar como herencias directas que a día de hoy conservamos de aquel período, como puede ser la agricultura, ganadería, entornos socioeconómicos, cerámicas y ritos funerarios que empezaron progresivamente a tener un importante papel en la sociedad hace 12.000 años. También se nos acerca al mundo de la arqueología, debiendo a ésta todo el conocimiento sobre dicha época debido a que todavía no encontramos evidencias escritas.

De ahora en adelante el escrito seguirá un patrón similar en todos sus capítulos dividiendo por partes cada uno en diferentes preguntas para facilitar así su comprensión, además de diferentes ejemplos sobre yacimientos ya estudiados.

A lo largo del primer capítulo se le dará especial importancia a lo que en el libro se denomina el “hermano pobre” de los períodos de la prehistoria, es decir al Mesolítico o también conocido como Epipaleolítico. Poniendo así en valor el papel de aquellas últimas sociedades cazadoras-pesadoras y recolectoras que progresivamente no tendrán más remedio que aceptar e incorporarse al fenómeno de lo que conocemos como la neolitización. El Mesolítico lo podríamos definir como el periodo que se encuentra a caballo entre el Paleolítico y el Neolítico, es decir, el periodo donde encontramos los grandes cambios climatológicos donde pasaremos del Pleistoceno al Holoceno en el que nos encontramos hoy día. Precisamente con este cambio climatológico, subiendo las temperaturas, y el choque que tuvo éste en el paisaje, será un factor fundamental para la comprensión de la llegada del Neolítico debido a que estas sociedades cazadoras-recolectoras-pesadoras tuvieron que adaptarse a esta nueva realidad.

Añadir, que en este primer capítulo se hace un resumen muy completo sobre la forma de vida de estas comunidades, su alimentación, tecnología, entorno natural y las diferentes creencias y prácticas funerarias.

Tras este capítulo se da paso a los capítulos tres y cuatro que versarán sobre el origen del Neolítico en Próximo Oriente y la expansión neolítica. En el desarrollo de estos capítulos nos encontraremos inicialmente con una breve exposición cronológica sobre el origen del Neolítico en Próximo Oriente y los primeros focos de éste en Europa. En el libro se nos explica como en el ámbito geográfico de Próximo Oriente comenzaron a desarrollarse las primeras sociedades neolíticas hace 12.000 años, también vemos un especial hincapié en el evidente cambio progresivo que se dio a lo largo de milenios. A medida que vamos avanzando en este segundo capítulo nos encontraremos con diferentes cuestiones como: el clima, el entorno ocupado y los diferentes modos de vida donde situamos a estos primeros grupos, la importancia de la agricultura en estas primeras sociedades dando especial énfasis a la domesticación de las plantas y el gran papel de las legumbres en la dieta de estos, la aparición de la ganadería, la agricultura, los cambios tecnológicos, con la aparición de uno de los “fósiles directores” del Neolítico, la cerámica, las relaciones de intercambio entre los diferentes asentamientos, siendo éste un tema muy intere-

sante para comprender la expansión del Neolítico, subrayando las diferentes formas del traslado de los animales como el curioso caso de la neolitización de la isla de Chipre utilizando el medio marítimo para transportar incluso animales a dicha isla. Y finalmente una breve explicación sobre las diferentes etapas del Neolítico en Próximo Oriente.

Ya en el tercer capítulo el foco lo encontraremos en las migraciones desde Próximo Oriente, que permitieron hacer llegar el fenómeno de la neolitización por todo el Mediterráneo.

En este tema encontramos diferentes posturas en la comunidad científica sobre cómo pudo llegar a ser realmente esta expansión. Encontramos un primer planteamiento que dicta que estos avances surgieron de manera autóctona en diferentes puntos, fruto del desarrollo de conocimiento de las diferentes comunidades cazadoras-recolectoras-pesadoras y otra postura, que es la más aceptada, que conceden tal protagonismo a grupos de Próximo Oriente que, con su movimiento durante siglos, los llevó a ocupar diferentes zonas de Europa, Asia y África.

En este episodio también encontramos descripciones sobre lo que podemos denominar los primeros poblados y las casas de estas sociedades, es decir, dando paso a otro de los grandes fenómenos de esta época, la sedentarización, algo tan sumamente asumido por el humano en la actualidad.

En la obra, aunque su ámbito de estudio se centra en Próximo Oriente y Europa, se añaden diferentes datos sobre la Neolitización en otros lugares como pueden ser Asia Oriental, África o América.

Adentrándonos en el cuarto capítulo vemos una explicación ya más centrada en las sociedades neolíticas en Europa.

Las evidencias arqueológicas demuestran un cierto grado de organización social en estos asentamientos con indicios de división del trabajo por sexo y edad, además de la aparición de las primeras tareas artesanales con la aparición de la cerámica, la confección de instrumentos u ornamentación, es decir, lo que podríamos denominar como unos primeros indicios de especialización del trabajo.

En el libro se destaca también una cierta diferenciación social a medida que avanza el Neolítico relacionando este fenómeno con un exceso de producción del alimento. Esta diferenciación social sobre ciertos individuos de un mismo asentamiento es claramente visible en el ajuar localizado en el

RECENSIONES

Revista Atlántica-Mediterránea 24, pp. 125-148

BIBLID [2445-3072 (2022) 24, 1-157]

contexto funerario, que se presenta como una de las principales fuentes de conocimiento no solo de carácter ritual sino también social.

También se suma al capítulo un interesante apéndice sobre las consecuencias de la expansión neolítica, es decir, el progresivo incremento demográfico y por consecuencia el incremento de estos poblados llevando a una interacción forzada, o no, con otros asentamientos de su alrededor, desembocando intercambios de conocimiento o materiales entre estos asentamientos hasta casos de violencia entre diferentes poblados por la lucha de los recursos naturales de la zona o diferentes motivos, llegando a ser la zona más conflictiva Centro-Europa con verdaderos episodios violentos que darán a ver la crueldad del ser humano.

En relación con el capítulo anterior comenzará el quinto. Este pondrá su foco de atención en la vida y salud de estas comunidades neolíticas. Se pondrán en duda grandes estereotipos que quizás tenemos marcados sobre ciertos conceptos.

Uno de estos conceptos será la idea de progreso, asociada directamente con el Neolítico relacionando este término con el de civilización, tachando injustamente a las primeras sociedades de cazadores-recolectores de salvajismo, pero ¿fue esto así?

Realmente el Neolítico supuso un gran cambio a largo plazo, pero en el corto es un hecho que estas sociedades de cazadores recolectores tuviesen un mejor nivel de vida que los primeros grupos Neolíticos.

Y esto lleva a plantear una pregunta, ¿por qué? ¿acaso la agricultura, la ganadería o la sedentarización no favorecieron a un mayor nivel de vida?

Lo cierto es que el Neolítico también trajo consecuencias negativas. El hombre neolítico tenía una carga de trabajo mucho mayor que el cazador-recolector-pescador, esto conlleva consecuencias a nivel físico, además que dependía de diversos factores externos (la lluvia, las plagas...) para la buena cosecha o proliferación del ganado, y sin perder nunca de vista la progresividad de estos acontecimientos durante milenios. No se puede hablar de un proceso fácil ni sencillo ya que este es progresivo, complejo y con muchas dificultades en su desarrollo.

En el libro también se comenta el impacto de la ganadería en el Neolítico. Bien es cierto que estos aportó una gran cantidad de alimento y proteína al humano, pero también es cierto que estos poblados tenían un tamaño muy reducido por lo

que la relación con el ganado era muy estrecha, aumentando esto las enfermedades.

Consecuencias de estas enfermedades vemos como aparecen diversas intervenciones de carácter "médico", las llamadas trepanaciones, o ritual, en algunos casos en los que estas perforaciones en el cráneo se realizan *post mortem*. También se observan diversos usos de diferentes plantas con fines medicinales, siendo utilizadas igualmente en contextos funerarios en rituales como pueden ser el caso de las adormideras.

El sexto capítulo se centra en la ideología y creencias del Neolítico. ¿es este el origen de las creencias del ser humano? Este es un tema muy estudiado por la arqueología de la muerte debido a que el fenómeno ritual y funerario es uno de los vestigios que solemos conservar en la actualidad, ya sea en forma de inhumaciones múltiples en silos, individuales en algún tipo de estructura pétreas como los dolmenes etc. No debemos olvidar que en el Neolítico es dónde se encuadra el fenómeno del megalitismo con gran importancia en el Sur de la Península Ibérica.

Pero al darle tanta importancia al mundo funerario el libro nos lleva a pensar en otra pregunta ¿existía algún tipo de creencia o de más allá?

Este tema es sumamente complejo de analizar y hay que ser muy cauto en su análisis intentando ser lo más objetivo posible con las interpretaciones que podamos deducir de los yacimientos arqueológicos.

Es innegable la presencia de diferentes estatuillas a lo largo del Neolítico como puede ser el culto a la "Diosa Madre" llegando a pensar que podría haber ciertas personas o sacerdotes dedicados al culto, o de diferentes rituales funerarios realizados antes, durante o después del enterramiento de un cadáver, al igual que los diferentes depósitos de ajuar alrededor del cadáver ¿acaso estos son símbolos identificativos de esa persona en la vida terrenal? ¿o acaso pretenden acompañar esos objetos a esa persona hacia el más allá?

En el libro se trata de una forma muy correcta este tema de las creencias y el mundo funerario en el Neolítico despertando una gran curiosidad en el lector para seguir informándose sobre este tema.

Finalmente, y a modo de conclusión al final de esta obra vemos una reflexión muy interesante que nos plantean los autores dejando para el final una pregunta que parece obvia pero que hasta ahora no nos habíamos planteado a lo largo del li-

bro: *¿por qué se produjeron estos cambios?*

A lo largo del Siglo XIX y principios del XX se atribuyó a este complejo cambio a una sola palabra: Progreso.

Pero esta idea cayó en el siglo XX ya que tras los abusos coloniales y las dos siguientes guerras mundiales hubo un cambio drástico en el pensamiento antropológico del ser humano.

A medida que avanza el siglo XX se descubre que estas sociedades del Mesolítico no eran tan salvajes y miserables como se pensaba ni que la vida de los primeros hombres neolíticos era tan ideal y placentera.

En definitiva, vemos como el Neolítico es un hecho fundamental y una revolución en la forma de vida y pensamiento del ser humano, pero esta no fue ni mucho menos sencilla siendo un cambio progresivo a lo largo de siglos.

Es decir, el Neolítico no debe ser comprendido como un periodo de cambio muy diferente a otros que acontecieron en otros grandes periodos de transformación de la humanidad.

Para concluir y a modo de reflexión personal, este es un libro ideal para comenzar a tener una idea de este periodo de la Historia, que solemos quitarle peso inconscientemente, pero que tiene una importancia fundamental en la Historia y evolución del ser humano. El libro nos deja un mensaje claro y directo, el hombre moderno es un heredero directo del Neolítico, manteniendo a día de hoy prácticas que surgieron en este periodo.

El libro se encuentra disponible en formato físico en la propia web de venta de publicaciones del CSIC: <http://editorial.csic.es/publicaciones/libros/13667/978-84-00-10868-7/el-neolitico.html>.